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“要是早听医生的话就好了！”

龚先生是一名上班族，一向身体健
康，每年参加单位的体检时，体检报告里
都看不到几个异常指标。不过，去年他在
体检时被查出了肿瘤标志物偏高，当时医
生建议他进一步做一个胃肠镜检查，但他
觉得他的肿瘤标志物指标只比正常值高
出没多少，而且他几年前已经做过一次胃
肠镜，并未发现任何问题，没必要因为肿
瘤标志物高了一点就再做一次胃肠镜。

就这样，龚先生逐渐淡忘了这件
事。直到今年体检时，他再一次被查出
肿瘤标志物偏高，而且高出正常值很
多，意识到不对劲的他终于听从了医生
的建议，做了人生中第二次胃肠镜检
查。当检查结果出来时，龚先生整个人
呆住了：“结肠癌？医生你们没搞错
吧？为什么我一直没啥感觉？”

为龚先生诊治的镇海区人民医院
肛肠科葛祖荫副主任医师向他介绍，结
肠癌在早期时可以没有任何症状，到了
中晚期时可表现为腹胀、消化不良，而
后出现排便习惯改变、腹痛、黏液便或
黏血便等。听完葛医生的介绍，龚先生
搜索起自己近一年多来的生活记忆，的

确发现了一些蛛丝马迹，比如：大便次
数增加，有时会突然感到腹痛……

“原来这些都是肠癌的‘信号’啊，我
一直以为只是年纪大了、肠胃功能变差了
的缘故。”对于自己的麻痹大意，龚先生很
是懊悔，而更让他追悔莫及的是——去年
自己因为一念之差，竟没听从医生的建议
做胃肠镜检查。“要是早听医生的话就好
了！也不会搞到现在这么严重！”

一个月前，龚先生接受了结肠癌手
术，术后病理结果显示其结肠癌已是中
晚期。目前，他正在镇海区人民医院接
受化疗等后续治疗。

除了肿瘤标志物偏高，葛祖荫还提
醒患者不要忽视了大便隐血这一异常指
标，更不要忽视了贫血这一重要信号。

“得了结直肠癌后，随着病情进展，肿瘤
的消耗，消化道反复出血，这就容易导致
贫血。所以，如果发现自己出现了贫血，
同时又伴有大便习惯改变、大便形状异
常、排便不适等症状，要格外注意，尽早
到医院就诊，及时进行相关检查。”

4人组团来检查2人有息肉
据了解，结肠癌属于大肠癌的一

种，大肠癌又称结直肠癌，顾名思义，它
包括结肠癌和直肠癌。近年来，我国结

直肠癌的发病率持续上升。
葛祖荫介绍，结直肠癌在早期时通常

没有明显症状，等到有了明显症状时多已
进入进展期或晚期。因此，早发现、早治疗
是防治结直肠癌的关键。那么，如何才能
做到早发现呢？这就要靠肛门指检、肠镜
等筛查手段了，其中肠镜的作用尤为明显。

“前段时间，我认识的一位患者带着
他的3个朋友，组团来我们医院做无痛胃
肠镜，他们因为平时喝酒比较多，都担心
自己患上胃肠癌。胃肠镜做出来，4个人
中有2个人被查出了结直肠息肉。”葛祖
荫说，虽然结直肠息肉是一种良性病变，
但随着时间的推移，息肉有可能会发生
癌变，不过，从息肉发展为癌症，一般需
要5年-10年时间，只要在这一过程中及
时发现并切除息肉，便可消除后患。

葛祖荫表示，一旦被查出肠道息
肉，就等于迈入了结直肠癌高危人群的
行列，而结直肠癌高危人群需要更加重
视定期做肠镜检查，最好每隔半年到一
年就做一次肠镜。除了有肠道息肉病
史的患者外，有结直肠癌家族史、粪便
潜血试验阳性的患者也属于结直肠癌
的高危人群。此外，慢性便秘、慢性腹
泻、黏液血便患者也比普通人群有更高
几率患上结直肠癌，须引起格外注意。

“结直肠癌是可防可治的。要预防
结直肠癌，除了定期体检外，还要从生
活点滴做起。平时少吃腌菜、烧烤等致
癌物质含量高的食物，同时要戒烟限
酒，通过各种健康习惯的养成，让肠道
一直保持良好的状态。”

记者 吴正彬 通讯员 江秋燕 文/摄

一念之差拖成了中晚期！有人组团上医院排查这种癌症
5年前体检时做过胃肠镜，并没有发现什么问题；去年体检时发现肿瘤标志

物偏高，但没有听从医生建议做进一步检查；今年体检时终于再做了一次胃肠
镜，结果被查出结肠癌中晚期……直到躺在了病床上，50多岁的龚先生（化名）仍
然不敢相信自己竟会被癌症找上。幸好在镇海区人民医院肛肠科团队的悉心治
疗下，其病情最终得到了有效控制。
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女子100米报名成绩排名第一
的是牙买加运动员阿拉娜·里德，
2005年1月出生，参加过巴黎奥运会
女子4×100米接力，本赛季她跑出
11秒09，此前最快曾跑出10秒92。

预赛中，57名选手被分成6组，
小组前三名及另外6个成绩最好者
晋级半决赛。北京时间8月27日深
夜进行的预赛中，陈妤颉在第四小
组以11秒66排名小组第二，直接晋
级半决赛。

半决赛分3个小组进行，小组前
两名及另外2个成绩最好者晋级决
赛。陈妤颉半决赛在第2组出场，以
11秒79排名小组第七，遗憾未能晋
级决赛。

参加此次世青赛之前，两名15

岁的宁波小将陈妤颉和严子怡在天
津团泊体育中心参加了国家青年队
集训。8月23日，结束为期10天的
集训后，她们和其余33名国青队员
一起，踏上了世青赛的征途。

据了解，此次前往利马，陈妤
颉、严子怡和队友们旅程花费了约
30个小时。并且利马近日平均气温
只有15℃左右，这些因素都对选手
状态造成了一定影响。

严子怡的赛程排在陈妤颉之后，
她将首先出战女子标枪资格赛。不
过，据带领严子怡前往利马的宁波体
校田径教练卢秀荣表示，严子怡由于
最近腰部和肩部均有伤，本次比赛的
目标是克服困难，顺利完赛。

记者 戴斌

出战U20田径世青赛

宁波“小飞人”陈妤颉
止步半决赛

北京时间昨天凌晨，在秘鲁利马举行的 2024 年世界青年
（U20）田径锦标赛中，15岁的宁波“小飞人”陈妤颉出战女子100
米半决赛，以11秒79排名小组第七，无缘晋级决赛。在此前进行
的预赛中，她以11秒66的成绩排名小组第二，晋级半决赛。

陈妤颉预赛以陈妤颉预赛以1111秒秒6666排名小组第二排名小组第二。。视频截图视频截图

去年 8 月，在巴西里约热内
卢举行的U15世界中学生夏季运
动会田径赛场上，陈妤颉连夺女
子 100 米、女子 200 米两项金
牌。虽然此前她已在宁波市运动
会、浙江省运动会等赛事中崭露
头角，但真正让她以“小飞人”形
象出圈，则是她这一次在巴西的
国际赛事上。

今年3月开始，陈妤颉“跳级”
亮相全国成人组比赛。她先是在
全国室内田径锦标赛女子60米、
女子 200米项目上，连续创造佳
绩。之后在 100米项目上，也多
次跑出好成绩。北京时间4月26
日凌晨，在阿联酋迪拜进行的第
二十一届亚洲U20田径锦标赛女
子100米决赛中，陈妤颉以11秒

32的成绩夺得冠军。
6月29日晚上，在山东日照进

行的2024年全国田径冠军赛暨全
国田径大奖赛总决赛上，陈妤颉在
决赛中以11秒29率先冲过终点。
这个成绩，既打破了她自己保持的
女子百米全国少年纪录，也刷新了
她自己保持的今年女子百米亚洲
最好成绩。

此次在利马举行的2024年世
界青年（U20）田径锦标赛，陈妤颉
的报名成绩正是11秒29。值得一
提的是，此次世青赛运动员的参赛
年龄标准是20岁以下，2008年出
生的陈妤颉也是“跳级”参赛。

在报名参加世青赛女子100
米比赛的57名选手中，陈妤颉排
在第11位。

严子怡的参赛目标，是克服困难顺利完赛
陈妤颉报名成绩，在57名选手中排第11位1 2


